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宪法宣誓最感人

3 月 17 日，瑞雪。清晨长安街，天安门壮观，人民大会堂
庄严。人民大会堂内掌声不息，十三届全国人大一次会议举行
全体会议，习近平全票当选国家主席和中央军委主席。随后隆
重的宣誓仪式开始，仪仗队护送宪法入场、全场起立奏唱国
歌。主席宣誓：“我宣誓，忠于中华人民共和国宪法，维护宪法
权威，履行宪法职责，忠于祖国、忠于人民……”这是自宪法
宣誓制度实施以来首次在全国人民代表大会上举行的宪法宣誓
仪式，主席的铮铮誓言在人民大会堂久久回荡。

上午的全会比平日结束得略早，走出人民大会堂，瑞雪飘
飘洒洒，我的双眼湿润。忽然想起人大开幕式那天总理报告中说
的“人民政府不负人民重托”。每个人都有自己的誓言，无论是为
个人还是为家为国。又是一年春天，让我们撸起袖子加油干，
为个人的梦想，也为众人的梦想。 （王丕屹）

制度自信有底蕴

全国两会是观察中国政治的绝佳窗口，参与其中，能看到
中国特色社会主义政治制度的各类仪式性展示，更能感受到这
种从中国土壤中生长出来的民主政治制度的蓬勃朝气和成熟自
信。

记者采访了多位参加十三届全国人大一次会议的代表，其
中很多是新代表，但他们在审议报告、接受采访时毫不怯场，
讲成绩时不忘说不足，谈问题提建议时直截了当。各代表团小
组审议时，冷场的情况少了，主动要求发言的代表多了，大家
坦率交流观点、大话套话少了，一心为群众发声，目的都是为
了让会议开出实效。

我们常说“制度自信”，其实两会制度所呈现的集中领导、
发扬民主，兼容并蓄、求同存异，深谋远虑、务实高效等可贵
品质，正是“中国式民主”的自信之源。它植根于中华文明的
悠久历史，并在现代转型中焕发新的生机。这条路，我们必将
越走越宽。 （彭训文）

见证历史奔波忙

与以往相比，今年的全国两会时间比较长；但同时，本次
两会议程多、分量重。比如宪法修正案草案表决、国家领导人选
举产生、监察法草案表决、国务院机构改革表决……这些议程都
影响着未来中国的发展变化，其重要性不言而喻。我也与其他
的中外记者一样，一起到现场来见证这些历史性时刻。当然，
因为关注的人多，所以为了见证这些时刻，也必须要跑得勤、
跑得快，去争取更好的位置、更早地进入会场。比如9点钟在人
民大会堂开始的全体会议，往往就要6点甚至更早起床。除此之
外，在人民大会堂、代表团驻地、办公室之间，也要接连不断
地来回奔波。但也正是这种奔波让自己见证了更多的重大时
刻，感受到人民代表大会制度的优越性。 （柴逸扉）

对话委员感受多

与政协委员们对谈是一件非常有“画面感”的事情。
和医药卫生界的吴德沛委员对谈，他会将医院用血紧张时

的场景细细阐述；和文化艺术界的李瑛委员对谈，她会将歌唱
家们基层巡演的盛况娓娓道来；和海外列席侨胞朱怡苑对谈，
她会向你详述南非华侨华人捐建小学的一草一木……直到两会
进入尾声，这些画面依旧在我的脑海里时时浮现。

何以会有如此强烈的“画面感”？因为他们人在其中，切身
感受，倾诉起来自然入木三分、震撼生动。方寸之间自有大千
世界，这些画面深深烙印在他们各自的生涯中，也通过他们的
表述烙印在我的心里。

于是想到，作为媒体人，我们通常会职业性地“冷视”所
见所闻，却忽略了那种身在其中的代入感。要写出“带露珠、
冒热气”的新闻作品，这种代入感必不可少。

一花一叶一世界，众生都有千面相。从这个角度而言，我
们既需要站在远处，看见“庐山真面目”，也要徜徉其中，“横
看成岭侧成峰”。两会无疑给记者提供了这样一个珍贵的时机，
我们也要将这种珍贵传递给读者，方不负新时代媒体人的使
命。 （卢泽华）

愿把更多佳话传

在全国政协经济界别委员的小组讨论会上，一位民营企业
家谈融资难问题，动情悉理，建议也具体实在。现场不少委员点
头，全场肃静。已接近讨论会的尾声，没想到主持人即兴邀请列席
的有关部门负责人说几句。而这位负责人的回应同样直击问题，
招招务实，激起现场一片掌声。会议散场后，等记者围追堵截到电
梯口的时候，企业家和负责人正好相遇，双方都有些激动，很用力
地握手。一位说“特别高兴能得到您的直接回应”。另一位说“我们
会有专人跟您联系，请您来监督我们的下一步工作”。

首次跑两会，见证此景，让我感到欣慰而幸运，也为
“跑”增添更多动力。参会者的专业务实高效，侧面证明两会的
务实高效。待有朝一日，问题逐条解决，这又何尝不是一段佳
话呢？愿意欣闻更多佳话，也愿我们能够持续地见证、记录与
推动。 （李 婕）

怀着初心上两会

虽然已经是连续第十六年参加两会报道，但我仍然像第
一次一样，无比珍惜报道两会的每一次机会，能在现场见证
中国民主政治的不断进步，是我身为媒体人的荣耀。

在今年的两会采访中，我印象最深的是两个字：初心。
还记得在采访 《海棠依旧》 的导演陈力委员时，她跟我强调
得最多的，是初心，是要用初心，去再现那段红色的历史，
要拿出真诚的态度来，拍出高质量的革命历史题材影片，用
好故事感染观众。陈力委员对初心的执著，令我十分感动。

事实上，在今年的两会期间，不论是在小组讨论中，还
是在单独采访中，我都不止一次听到，代表委员们在讨论关
于初心的话题，他们说，要秉持希冀和梦想，坚守承诺和信
念，承担责任和使命。

今年，我采访了多位来自基层和一线的代表和委员，他
们中有彝族绣娘，也有大山深处的村党支部书记，还有缝纫
操作女工，他们共同的特点，就是怀着一颗初心，为脱贫攻
坚、改革发展做出不懈的努力。

我想，这份对于初心的执著与珍重，不仅是代表委员们
给我留下的最深印象，也是对我这个上会记者最好的激励。

（叶晓楠）

多个视角看中国

今年两会，我在政协报道组重点关注了一个特殊群体
——参加全国政协会议的海外列席侨胞。他们虽然人数不
多，只有35人，却给两会增加了一个观察中国的视角。

他们可以从更宽阔的视角解读中国的重大举措。比如修
宪，他们看到的是，这将保持中国稳定发展，从而推动构建
人类命运共同体。

他们也可以从细微处察觉国人司空见惯的事情。比如，
当有侨胞接到通知，要求着正装来参会时，他的第一反应
是：“在中国，正装是指什么？西装？中山装？还是其他？”
因此，他今年带来的建议之一就是，中国应该有自己的“国
服”。

中国也愿意听到来自海外的声音。所以，两会期间，35
位侨胞很忙。除了会议议程外，很多机构、部门都想听听他
们的意见。北京市想将“水立方”改造成“冰立方”，专门在
座谈会上听取了侨胞的意见。我们人民日报海外版探索如何
讲好中国故事，也请了侨胞们建言献策。 （潘旭涛）

通道提问印象深

参与两会报道几年，在今年这个超长会期里，时不时觉
得像第一次参与其中。新议程、新名词层出不穷，新代表委
员第一次亮相，打乱了早早形成的“套路”感，很多功课不
得不从头做起。

印象最深的，是几次仪式感很强的全体会议。无论投票
还是宣誓，现场极为庄重、肃穆，即便三楼记者席也鸦雀无
声。大家都知道今年两会很特别，于我而言，这些时刻尤为
特别。人类是需要仪式感的，多年以后，会是这些画面在记
忆中停留。

印象同样有些深刻的，是第一次在部长通道提问。面对
国务院国资委主任肖亚庆，我的问题环节只有21秒，一口气
说出本报媒体矩阵中所有媒体名字，再把问题说清楚，以记
者身份行专业之事，整个过程比预期的甚至还流畅些。当
晚，在侠客岛把这段视频贴上去，以 《其实，今天那场引起
热议的采访，干货还是蛮多的》 为题，在很短时间内就收获
了“10万+”，成为两会期间报与网、线上与线下一次融合探
索。看着网友们在评论区对我从衣着到提问方式开着善意的
玩笑，觉得这又是一个没白早起的日子。 （刘少华）

感受变革的力量

今年的两会给我的整体感觉是，“新”这个主题贯穿始
终。

时值“换届年”，人大代表、政协委员乃至国家机构领导
人，都换了不少新的面孔；我参与旁听的政协分组讨论会，
大家讨论的议题中也有相当多的“新”话题，比如中国如何
高质量发展、脱贫攻坚如何打好关键性决战、中国未来的区
域发展战略的着力点在何处等。

与此同时，媒体的变革也彰显着“新”。以我的上会经历
来说，我不仅是人民日报海外版记者，同时还是海外版旗下
新媒体品牌“侠客岛”、“学习小组”的记者，同时也给海外
网、海客客户端供稿。两会的媒体报道和议程设置，已经从
传统的报纸、广播电视，逐渐延伸到指尖、屏幕、全媒体视
听。

我们采访的代表委员，也有相当一部分是我们的“用
户”和“粉丝”。我们的“侠客风云会”专访了来自香港的政协
委员霍启刚，“学习小组”则专访了贵州省委书记孙志刚代表，
对西藏边区代表的采访则拍摄成微电影，实现了“报纸文
字”+“新媒体视频”同时落地、线上线下联动的创新报道。

一斑窥豹，媒体报道的“新”变革，和中国的变革同频
共振。我们这一代人，注定要学会用更多更鲜活也更带科技
感的方式与时代同呼吸，记录下新时代里更多鲜活的中国故
事。 （申孟哲）

◀ 本 报 记 者 叶 晓 楠
（中） 在全国两会“委员通
道”上提问。

▼ 本 报 记 者 王 丕 屹
（左） 在会议现场。

▲本报记者潘旭涛
在北京铁道大厦驻地采
访。

▲本报记者潘旭涛
在北京铁道大厦驻地采
访。

▲本报记者刘少华在全
国两会“部长通道”上提问。

▲本报记者刘少华在全
国两会“部长通道”上提问。

▲本报记者彭训文 （右）
在采访全国人大代表杨永英。

▲本报记者柴逸扉 （左） 在采访全国
政协委员霍启刚。

▲本报记者申孟哲 （左） 在采访全
国人大代表、贵州省委书记、省人大常
委会主任孙志刚。

▲本报记者李婕在人民大会
堂前。

▲本报记者李婕在人民大会
堂前。

◀本报记者卢泽华 （左） 在采
访海外列席侨胞陈建南。


